


**FIRMAN  
ACUERDO  
NACIONAL  
POR EL AGUA**

**LA PRESIDENTA,** gobernadores, 67 distritos de riego, universidades y dependencias hacen compromiso para aumentar productividad agrícola, distribución del líquido...

pág. 11

Encabeza evento con gobernadores de Morena y oposición

# Firma Claudia Acuerdo por Derecho al Agua en el país

**EL CONVENIO** contempla recuperar de distritos de riego 2.8 mil millones de metros cúbicos del recurso hídrico para la nación; destaca la mandataria que buscará consenso para cada acción

Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

Junto a representantes de la industria privada, representantes de distritos de riego, productores, gobernadores y rectores de universidades nacionales, la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo encabezó la firma del Acuerdo Nacional por el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad, con el que se devolverán a la nación dos mil 800 millones de metros cúbicos del recurso hídrico.

La mandataria federal adelantó que en el 2025 se asignarán por lo menos nueve mil millones de pesos al Plan Integral para el Riego Agrícola para el Uso Eficiente del Agua y sostuvo que cada acuerdo y cambio que se emprenda buscará el consenso.

Desde el Parque Ecológico Xochimilco en la Ciudad de México expuso que este acuerdo reconoce al agua no como una mercancía, sino como un derecho.

Efraín Morales, titular de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), comentó que este acuerdo es sólo el inicio de la atención que se brindará en el suministro del recurso hídrico, que a la vez se vinculará con los planes de seguridad alimentaria de México.

Expuso que los trabajos y conversaciones sostenidas desde hace semanas con productores y demás involucrados derivaron en un consenso para adoptar 10 compromisos abocados a invertir en proyectos necesarios, colaboración entre sector público y privado, mejor aprovechamiento del agua, impulsar la tecnología para el tratamiento de la misma, aprovechar la tecnología para la digitalización de procedimientos e implementar una campaña permanente relativa al tema.

Entre los primeros resultados, dijo, los distritos de riego se comprometen a la devolución de dos mil 800 millones de metros cúbicos de agua, que equivale a dos años de consumo completo del líquido en la Ciudad de México.

Las empresas privadas devolverán 126 millones de metros cúbicos y realizarán inversiones por más de 21 mil millones de pesos en obras de tratamiento del recurso.

En cuanto a las universidades como la UNAM, IPN y la UAM, entre otras, su compromiso será poner a disposición de México los resultados de investigaciones en materia de cambio climático y evaluarán este acuerdo por medio de indicadores. Sostuvo que, con este acuerdo, todos los involucrados se comprometen con un plan maestro que se implementará por medio de distintos programas presupuestales.

La titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semar-

**EL  
DATO**

**LA PRESIDENTA** del Módulo de Riego Santa Rosa en Sinaloa, Mariana Baca, pidió que se implemente de la forma más rápida posible para llevar agua a sus cultivos.



nat), Alicia Bárcena, sostuvo que este acuerdo representa un cambio de paradigma contra el extractivismo que arraigó el periodo neoliberal, que además, permitirá reconocer la relación entre igualdad social y desarrollo sostenible.

Destacó que tendrá como prioridad la restauración de tres de los ríos más contaminados: Tula, Lerma-Santiago y Atoyac, lo que constituye una tarea titánica que involucra a 12 estados.

El secretario de Agricultura, Julio Berdegué, agregó que este acuerdo es suscrito por líderes de 67 distritos de riego que aceptaron voluntariamente sumarse al proyecto, lo cual definió como un hecho patriótico.

Aseguró que con el plan de tecnificación de riego se estima que los productores aumentarán 50 por ciento la producción, que resultará suficiente para satisfacer la necesidad alimentaria de siete millones de personas.

"Pocos como ellas y ellos saben lo que está en juego. Estos distritos de riego se están comprometiendo a devolver a la nación más de dos mil 800 millones de metros cúbicos de agua conforme vaya avanzando el Plan de Tecnificación de Riego, que alcanzará a 200 mil hectáreas. Esto es equivalente a las necesidades de consumo de agua por todo un año de más de 20 millones de mexicanos y mexicanas. De este tamaño es el compromiso patriótico y humanista de las y los agricultores de México", destacó.

A esto se suma el acompañamiento del programa Cosechando Vida, para garantizar la calidad de los productos.

**“ SON VARIOS ejes. El primero, el reconocimiento del agua como un bien nacional, como un recurso natural; el agua no como una mercancía, sino como un derecho, en donde nos debe permitir que cada mexicano y mexicana tenga acceso al agua potable de calidad, con suficiencia”**

**CLAUDIA SHEINBAUM**  
Presidenta de México

El presidente de Grupo Lala sostuvo que abonarán con la transmisión de concesiones de agua ubicados en Nuevo León y la Ciudad de México. Además, anunció inversiones para la recuperación de humedales, cuencas y áreas naturales protegidas.

"Este acuerdo es una prueba de que con diálogo y consenso es posible trabajar coordinadamente por el bienestar del país. Que este esfuerzo inspire más acciones como ésta y que sea un ejemplo de colaboración para construir el México que todos deseamos y queremos", dijo.

Una de las gobernadoras presentes fue la mandataria mexiquense, Delfina Gómez, quien destacó: "Con esta alianza, en el Estado de México reafirmamos nuestro compromiso con las políticas impulsadas por nuestra Presidenta @Claudiashein, para garantizar el acceso equitativo al agua y la gestión sustentable del recurso para la población. #ElPoderDeServir"

## PRIMEROS ACUERDOS

El Acuerdo Nacional considera, de inicio, las siguientes acciones:

**DISTRITOS** y unidades de riego se comprometen a devolver 2,800 millones de m<sup>3</sup> de agua

**EL SECTOR** industrial regresará 126 millones de metros cúbicos de agua.

**SE INVERTIRÁN** 9 mil mdp en tecnificación para eficientar el uso del agua en el riego.

**LA IP INVERTIRÁ** 21 mil mdp para eficientar, tratar y reusar el agua en sus procesos productivos, así como para obras de carácter comunitario.

**LAS UNIVERSIDADES** pondrán a disposición los resultados de investigaciones en materia de cambio climático y evaluarán este acuerdo por medio de indicadores.

**EL SANEAMIENTO** de los ríos Lerma-Santiago, Tula y Atoyac en colaboración con 12 estados y 100 municipios.



LA PRESIDENTA Claudia Sheinbaum muestra el acuerdo firmado ayer.

Foto: El Pezón